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Construire demain ! 

Aujourd’hui, notre association est portée par plusieurs chantiers essentiels,

qui visent à améliorer concrètement le quotidien des personnes que nous

accompagnons.

Entre projets de rénovation, de réhabilitation et de reconstruction, nous

mettons tout en œuvre pour offrir des lieux d’accueil plus inclusifs et

adaptés à chacun. 

Ces travaux ne se limitent pas à des améliorations matérielles, mais

portent une vision de long terme, celle d’un environnement qui favorise

l'autonomie, l’épanouissement et le bien-être des personnes.

En menant ces projets, nous préparons l'avenir. Chaque chantier est une

étape dans la construction de lieux de vie plus accessibles, plus sécurisants,

et plus adaptés aux besoins spécifiques des personnes en situation de

handicap.

Ils incarnent notre volonté de répondre aux défis d'aujourd'hui

tout en anticipant les enjeux de demain. 

Laurent VEZIGNOL

Président

BREVES DU SECTEUR MEDICO SOCIAL

ACTUALITES ASSOCIATIVES

VIE DES ETABLISSEMENTS ET SERVICES

Ensemble, nous œuvrons pour un futur où chaque

individu trouve sa place, dans un cadre respectueux et

bienveillant.



Brèves
du secteur
médico social
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Le gouvernement a annoncé la concertation d’un futur

plan Polyhandicap 2025-2030. Objectif : améliorer

l’accès aux soins, à la scolarisation et au répit pour les

familles.

Polyhandicap : un plan d’action
national en préparation

L’ANDE publie une campagne de sensibilisation à

destination des professionnels de santé pour un

repérage précoce des signes de paralysie cérébrale

avant 18 mois, facteur clé pour un accompagnement

efficace.

Paralysie cérébrale : une
campagne pour dépister plus
tôt

Malgré des annonces ambitieuses, les Unités

d’Enseignement Externalisées (UEE) pour enfants

polyhandicapés restent trop rares. Des familles se

battent encore pour une simple scolarisation partielle.

École inclusive : les unités
d’enseignement polyhandicap
peinent à se développer

De nombreuses familles signalent des ruptures dans

l’accès aux transports adaptés pour les enfants et

adultes en situation de polyhandicap, notamment en

zones rurales. Les associations demandent un

financement dédié.

Transport adapté : l’offre
toujours trop limitée

Peu de solutions de répit réellement adaptées au

polyhandicap : les places sont limitées, les délais longs, et

les conditions parfois inadaptées aux profils complexes.

Les aidants sont épuisés.

Le répit parental, un droit encore
inaccessible pour beaucoup

Malgré les ambitions de la stratégie "Ma Santé 2022",

l’accompagnement à domicile reste sous-doté pour les

personnes en situation de polyhandicap. Les familles

compensent... souvent au prix de leur santé.

Vie à domicile : le défi du "chez
soi" quand on est polyhandicapé

Une étude française explore les bénéfices de la stimulation

transcrânienne non invasive chez les enfants atteints de

paralysie cérébrale. Des premiers résultats prometteurs sur

la motricité fine.

Paralysie cérébrale : la recherche
avance sur la stimulation cérébrale

Une maison d’édition inclusive lance une collection

jeunesse en FALC (Facile à Lire et à Comprendre), pensée

pour les jeunes lecteurs en situation de handicap cognitif

ou polyhandicap.

Des livres en FALC pour les jeunes
polyhandicapés

Les structures peinent à recruter du personnel qualifié :

auxiliaires de vie, éducateurs, soignants. Les formations sont

rares, les conditions peu attractives. Les associations

demandent un vrai plan métiers.

Formations spécialisées : un
manque criant de professionnels
formés au polyhandicap

Alors que la pair-aidance se développe dans le champ du

handicap, les acteurs s’interrogent sur son application

auprès des personnes polyhandicapées. Une

expérimentation est lancée à Toulouse.

Pair-aidance et polyhandicap :
un concept à adapter ?
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Tous les établissements et services de l’association ont été

évalués selon le nouveau référentiel de la Haute Autorité

de Santé (HAS) et les résultats sont à la hauteur de

l’engagement des équipes : une moyenne de 3,75 sur 4 !

Un nouveau cadre d’évaluation plus exigeant

Depuis 2022, la HAS a mis en place un nouveau dispositif

d’évaluation de la qualité dans les ESSMS. Plus exigeant,

plus rigoureux, ce référentiel national unique remplace les

anciennes évaluations internes et externes. Il repose sur 3

grands chapitres : la bientraitance et l’éthique ; la

personnalisation de l’accompagnement ; la dynamique

d’amélioration continue. Ces dimensions sont évaluées à

travers 9 thématiques et 42 objectifs, avec une approche

centrée sur l’expérience des personnes accompagnées, la

prise en compte de leurs droits, et la capacité de chaque

structure à s’améliorer en continu.

Une évaluation au plus près du terrain

Les évaluateurs – issus d’organismes accrédités par la HAS

– ont mené des visites in situ dans chaque établissement.

Ils ont observé les pratiques quotidiennes, analysé les

documents et surtout échangé avec les professionnels, les

personnes accompagnées et leurs proches aidants. Ils ont

souligné la qualité de l’accompagnement personnalisé, la

mobilisation autour des projets de vie, l’attention portée à

la communication adaptée, et l’engagement des équipes à

tous les niveaux.

associatives
Actualités
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Évaluation HAS : une belle réussite collective !

C’est une vraie reconnaissance du travail accompli au

quotidien, dans un contexte souvent exigeant en

ressources et en énergie.

Une démarche collective et constructive

Au-delà de la note, cette évaluation a été une opportunité

de prendre du recul, de valoriser ce qui fonctionne, et

d’identifier ensemble les pistes d’amélioration. Elle a aussi

permis de renforcer la dynamique qualité déjà engagée

dans l’association, avec des outils partagés, des formations,

et des groupes de travail transversaux. Le résultat est le

fruit d’un travail collectif : professionnels de terrain,

directions, personnels administratifs, mais aussi les

personnes accompagnées et leurs familles, qui ont été

pleinement impliquées dans la démarche.

Un grand bravo aux équipes

Cette note de 3,75 sur 4 est bien plus qu’un chiffre : c’est le

reflet d’une culture d’accompagnement fondée sur le

respect, l’écoute, et l’envie constante de faire mieux. Elle

nous engage aussi à poursuivre dans cette voie, avec

sérieux, humilité et enthousiasme.
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L’événement annuel de l’association, la

Masterclass, s’installe comme un rendez-

vous attendu. Chaque année, une

thématique au cœur du parcours des

personnes en situation de handicap est

mise à l’honneur. En 2024, la rencontre

était consacrée aux fratries : comprendre

les enjeux, les besoins et les rôles des

frères et sœurs. En 2025, place à

l’autodétermination, une notion clé pour

favoriser le pouvoir d’agir des personnes

accompagnées, quel que soit leur niveau

de communication ou d’autonomie. Des

moments riches, avec des témoignages,

des apports théoriques, et surtout

beaucoup de partages.

Deux masterclass, deux
thèmes forts : fratries et
autodétermination

Dans un souci constant de modernisation et d’amélioration continue,

l’association a pris un tournant stratégique en digitalisant plusieurs de ses

outils internes, dans le but de gagner du temps, améliorer la traçabilité et

simplifier le quotidien des professionnels. Cette transformation

numérique vise à rendre l’organisation plus fluide et plus efficiente, tout

en améliorant la qualité du service rendu aux personnes accompagnées.

Des bénéfices concrets pour tous

L’introduction de ces outils numériques ne se limite pas à une simple

modernisation administrative. Ils jouent un rôle clé dans la transparence

des actions et des démarches de reporting. En centralisant les

informations, ces outils permettent une meilleure gestion des ressources

et une réactivité accrue face aux besoins des équipes. De plus, grâce à des

données fiables et actualisées, l’association peut facilement suivre les

progrès réalisés et ajuster ses actions d’amélioration continue.

Une transformation progressive, mais déterminée

Cette transformation numérique est mise en place de manière

progressive, en fonction des besoins spécifiques de chaque service et des

retours des professionnels. Les outils sont conçus pour simplifier les

processus internes, tout en offrant des solutions adaptées aux réalités du

terrain. Cette démarche s’inscrit dans une vision à long terme : une

organisation plus fluide, plus réactive et plus efficace, au service des

personnes accompagnées et des équipes professionnelles.

Outils numériques : cap sur la digitalisation interne

Le nouveau CPOM (Contrat Pluriannuel d’Objectifs et de Moyens) a été signé en septembre 2024. Il fixe, pour les

années à venir, les grandes orientations de l’association avec les autorités de tarification. Suivi régulier, indicateurs

partagés, et priorités claires : c’est un outil de pilotage stratégique, mais aussi un cadre pour faire vivre les projets

avec ambition et cohérence.

CPOM : une feuille de route partagée pour les 5 prochaines années

Des outils adaptés aux besoins

Ageval : Spécialisé dans le pilotage de la qualité, Ageval
permet un suivi rigoureux des actions d’amélioration
continue et des évaluations internes. Grâce à cet outil,
les équipes peuvent s’assurer que toutes les démarches
qualité sont bien mises en œuvre et conformes aux
normes en vigueur. Ageval centralise également les
données nécessaires pour les rapports et les audits,
facilitant ainsi le travail de reporting et la prise de
décision.

GMAO : Cet outil est dédié à la gestion de la
maintenance des bâtiments. Il permet de suivre de
manière précise les interventions, de programmer les
maintenances préventives, et d’assurer une réactivité
optimale en cas de besoin. En centralisant toutes les
informations liées à l'entretien des infrastructures,
l’outil facilite la gestion quotidienne et garantit la
sécurité et le confort des personnes accompagnées.

Zeendoc : Utilisé pour  la facturation, Zeendoc permet
de numériser, archiver et retrouver rapidement tous les
documents nécessaires à l’administration et à la gestion
des dossiers. En plus d’optimiser la gestion de la
facturation, cet outil simplifie la gestion des contrats,
des documents officiels, et permet de réduire les
erreurs administratives. Il facilite aussi le suivi et l’accès
aux informations pour les équipes, tout en garantissant
une traçabilité complète.

Yapla : Ce nouvel outil a été introduit pour la gestion
de la vie associative. Yapla permet de gérer de manière
simplifiée les adhésions, les cotisations et les relations
avec les bénévoles et les partenaires. Grâce à sa
plateforme intuitive, il facilite la gestion des
événements, le suivi des membres et la communication
avec les parties prenantes. Cet outil est essentiel pour
renforcer les liens au sein de l’association et améliorer
la coordination entre les différents acteurs.



L’association poursuit sa démarche d’adaptation aux

besoins croissants des personnes en situation de handicap

en transformant une place du foyer Alice Girou en accueil

temporaire médicalisé. Cette transformation vise à

répondre aux demandes spécifiques de familles

recherchant un soutien temporaire tout en garantissant

une prise en charge de qualité. Par ailleurs, le SESSAD

(Service d’Éducation Spéciale et de Soins À Domicile) voit

son périmètre étendu avec une augmentation du nombre

de places et un élargissement de l’âge des bénéficiaires.

Cette évolution permet à l’association de mieux répondre

aux besoins des jeunes et de leurs familles, en offrant des

services adaptés à différentes tranches d'âge et en

élargissant son champ d’intervention.

Vie          des
établissements
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L’IEM “ESES-Domaine de Biré” a récemment obtenu la

certification Handéo, une reconnaissance qui souligne la

qualité de son accompagnement auprès des enfants en

situation de handicap et de leurs familles. Cette

certification atteste de l'engagement de l’établissement

dans une démarche de bientraitance et d’amélioration

continue. Elle garantit également aux familles un

environnement sécurisé, bienveillant, et adapté aux

besoins spécifiques de chaque enfant. 

Un bel exemple de réussite pour l’ensemble des équipes,

qui travaille chaque jour à offrir un accompagnement

de qualité, personnalisé et respectueux des droits des

personnes.

Certification Handéo : une
reconnaissance de l'engagement
de l'IEM “ESES-Domaine de Biré”

Evolution de l'offre de
l'association : de nouvelles
places et un accueil plus flexible

L’engagement citoyen des représentants des résidents du Conseil de vie sociale du FAM « Les Lilas » est

désormais bien établi à Lormont. Acteurs à part entière de leur environnement, ils ont pris une part active à

plusieurs initiatives visant à améliorer la qualité de vie dans leur quartier. Ils ont notamment mené une

action de repérage et de sensibilisation sur l’accessibilité autour du FAM « Les Lilas », contribuant ainsi à la

réflexion qui a permis le réaménagement des voiries limitrophes de leur lieu de vie. Ce projet a permis de

mieux adapter les infrastructures aux besoins des résidents, favorisant ainsi leur intégration et leur

autonomie au sein de la ville.

Plus récemment, les représentants du Conseil de vie sociale ont élargi leur engagement en s’impliquant

dans la démarche de démocratie participative initiée par la ville de Lormont. Ils participent activement aux

Rencontres de la propreté, un espace d’échanges où habitants, élus et divers acteurs se réunissent pour

discuter et proposer des solutions afin de rendre la ville plus propre et plus agréable à vivre. Leur

contribution à cette démarche illustre leur volonté de faire entendre la voix des résidents et de participer à

l’amélioration de leur cadre de vie.

Avec cette dynamique d’implication et de réflexion collective, les représentants des résidents continuent de

jouer un rôle clé dans la vie de leur ville, prouvant ainsi que l’engagement citoyen peut se vivre au

quotidien, avec des actions concrètes au service de tous.

Représentants du Conseil de vie sociale  : acteurs
du changement à Lormont



L’association poursuit sa dynamique de modernisation et son engagement en faveur de la qualité de vie des

personnes accompagnées à travers plusieurs projets de grande envergure. Ces investissements, qui visent à

améliorer les infrastructures et à anticiper les besoins futurs, sont essentiels pour garantir un cadre de vie

moderne, sécurisé et adapté à l’évolution des pratiques. 

La reconstruction du foyer Alice Girou : un nouveau projet ambitieux

L'un des projets les plus attendus est la reconstruction du foyer Alice Girou, dont les travaux ont débuté

récemment. Ce chantier vise à proposer une nouvelle infrastructure pour offrir aux résidents un cadre de vie plus

moderne et encore mieux adapté aux besoins des personnes en situation de handicap. Le nouveau bâtiment

permettra de garantir une meilleure accessibilité, des espaces plus fonctionnels et un accompagnement encore

plus individualisé. 

L’objectif est de créer un environnement plus serein et agréable pour les résidents tout en offrant aux équipes un

cadre de travail plus ergonomique. Le nouvel équipement aura également pour but d’améliorer la qualité de

l’accompagnement en mettant à disposition des équipements plus modernes et adaptés. Ce projet représente une

étape importante dans la stratégie de l’association pour anticiper les besoins des personnes accueillies et leur offrir

un lieu de vie à la hauteur de leurs attentes légitimes.

Réhabilitation de l’appartement Orion du

Foyer Autrement : modernisation et confort

Un autre projet en cours est la réhabilitation de

l’appartement Orion du Foyer Autrement qui

vient de se terminer. Cet appartement a fait

l'objet d’une rénovation complète en

partenariat avec Domofrance, pour offrir un

cadre de vie plus agréable et fonctionnel.

L’objectif de cette réhabilitation est de

répondre aux évolutions des besoins des

résidents, en créant des espaces plus adaptés à

leur quotidien, tout en garantissant un confort

optimal et une accessibilité maximale. Ce

projet s'inscrit dans une démarche globale de

modernisation des infrastructures de

l’association, avec toujours à cœur de garantir

un environnement de qualité pour les

personnes accompagnées.

...Vie des établissements et services >>>
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Investir pour l’avenir avec plusieurs grands chantiers

L’accueil de jour de la MAS : un nouvel espace pour

mieux répondre aux besoins

Parallèlement à la reconstruction du foyer, un autre projet

majeur a vu le jour avec la construction de l’accueil de jour

de la MAS. Ce nouvel espace a été récemment livré et

représente une réponse concrète aux besoins croissants des

adultes atteints de maladies neurodégénératives rares à

expression motrice, cognitive et comportementale, qui

nécessitent une prise en charge spécifique. L’accueil de jour

leur permet de bénéficier d’un accompagnement à la fois

thérapeutique et éducatif, tout en offrant aux familles une

solution d’accompagnement adapté à leurs contraintes

quotidiennes. Cet accueil de jour a été pensé pour offrir des

activités variées et adaptées aux besoins et aux attentes des

usagers, dans un cadre agréable et moderne. L’objectif est

de permettre à ces adultes de continuer à maintenir leurs

capacités et d’assurer leur épanouissement personnel, tout

en leur offrant un environnement sécurisé et bienveillant.

Accueil de jour de la MAS



07 LA GAZETTE |  NUMÉRO 12

Construire pour demain : un investissement dans l’avenir

Ces différents projets, qui se déploient sur plusieurs années, sont le reflet de la volonté de l’association d’investir

dans l’avenir et de préparer les besoins futurs des personnes en situation de handicap. Chaque chantier, qu’il

s’agisse de la reconstruction du foyer Alice Girou, de la construction de l’accueil de jour de la MAS, ou de la

réhabilitation de l’appartement Orion, pour ne citer qu’eux, fait partie intégrante d’une vision à long terme.

Ces investissements ne sont pas seulement matériels, ils visent à améliorer la qualité de vie des résidents et à offrir

aux équipes un environnement de travail plus agréable et plus fonctionnel. De plus, chaque projet est réalisé avec la

volonté d’être responsable et de tenir compte de l’impact écologique, afin que les constructions et rénovations

respectent les normes environnementales actuelles. L’association continue de se tourner vers l’avenir avec

confiance, en préparant une organisation plus fluide et des infrastructures modernes qui accompagneront le bien-

être des personnes en situation de handicap pour les années à venir.

Accueil de jour de la MAS

Abords du foyer Alice GirouExtérieur de l’appartement Orion
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